



# Afectaciones por el vandalismo

*El gremio hace un breve repaso de las afectaciones que afronta la industria aseguradora por los actos vandálicos que se presentaron en las protestas iniciadas en de abril pasado.*

**Carlos Molina**

Subdirector Cámara Técnica de Propiedad e Ingeniería

Foto: felixmontana88 / Shutterstock.com

El sistema de transporte masivo de Bogotá, Transmilenio, anunció el pasado 3 de septiembre la reapertura de la estación Hospital, en la troncal Caracas Sur, una de las más de 50 afectadas por los actos de vandalismo derivados de las protestas del paro nacional, que iniciaron el pasado 28 de abril. El sistema cuenta con 152 accesos, de los cuales están en operación 134 estaciones, 9 portales y 4 estaciones de Transmicable, pero a la fecha todavía hay cinco accesos fuera de servicio por no brindar las condiciones mínimas de seguridad para los usuarios.

Este panorama poco alentador también se observa en otras ciudades, en algunas el nivel de daños fue mucho mayor. En Cali, por ejemplo, se vienen ejecutando las cuatro fases contempladas en el plan para reparar las estaciones del sistema de transporte Masivo Integrado de Occidente (MIO), las cuales se espera que culminen hacia el mes de diciembre. Allí, según el presidente de Metrocali, Óscar Ortiz, el 90% del sistema, conformado por 55 estaciones y seis terminales, ha sido vandalizado. Un recuento deplorable si se considera que 13 estaciones fueron incineradas totalmente, 17 tienen graves problemas en su estructura, tanto física como tecnológica, y otras 25 presentan afectaciones intermedias.

Este balance podría enfocarse en la reparación de vehículos o estaciones de los sistemas de transporte masivo de las grandes ciudades, pero también podríamos centrarlo en los trabajos para superar las afectaciones a la infraestructura policial que, según el último informe del sector defensa, sumaban cerca de 727 bienes, o en los 472 establecimientos comerciales severamente afectados, las 460 sedes bancarias saqueadas e incluso las instituciones religiosas (3), educativas (2) y culturales (6), las estaciones de servicio (92) o los peajes incinerados (28), en algunos casos con personal al interior de ellos, apenas algunas de las cifras que registra el informe. Lo que vale la pena resaltar es que las pólizas de seguros están allí para solventar una buena parte de los daños que han dejado

estos hechos vandálicos, no obstante, gran parte de los recursos necesarios para las reparaciones vienen siendo aportados por los entes gubernamentales, gracias a los impuestos de todos nosotros.

Se ha formado una tormenta perfecta en un entorno financiero que apenas iniciaba un camino de recuperación luego del golpe devastador que trajo consigo la COVID-19 a la economía colombiana. En junio, la Federación Nacional de Comerciantes, (Fenalco), envió un mensaje de solidaridad a todos los comerciantes que sufrieron ataques en sus establecimientos durante las jornadas de protestas, el gremio mercantil, sin contar los daños materiales sufridos a los establecimientos, situó las pérdidas en el orden de los 150.000 millones de pesos, en un escenario en el que la actividad comercial y de gastronomía se redujo por lo menos en un 40% en todo el país.

➔ Gran parte de los recursos necesarios para las reparaciones vienen siendo aportados por los entes gubernamentales, gracias a los impuestos de todos nosotros.

Estos actos vandálicos no solo truncaron el camino de la recuperación económica, contribuyeron a generar una crisis aún más fuerte; la decisión de unos pocos, de destruir todo a su paso, desdibujó los esfuerzos realizados por muchos de los sectores de la economía colombiana para superar una pandemia, que tiene aún en jaque a gran parte de la capacidad productiva.



En este sentido, Fasecolda, en distintos escenarios, ha llamado la atención sobre el costo que ha traído a la economía nacional la violencia durante las jornadas de paro de los últimos meses, así como la imperiosa necesidad de que las autoridades locales brinden la protección necesaria a los bienes públicos y privados durante este tipo de movilizaciones.

## El rol de la industria aseguradora

La atención a las reclamaciones que han recibido las compañías de seguros por los bienes afectados por estos hechos, protegidos por las coberturas de terrorismo y actos mal intencionados de terceros (AMIT) y el conjunto de huelga, asonada, motín y conmoción civil y popular (HMACCP), comúnmente incluidas en las pólizas de propiedad que existen en el mercado, han demostrado la importancia del seguro en la economía; apoyar la capacidad de resiliencia de distintos sectores frente a este tipo de hechos es muestra del compromiso que la industria aseguradora ha adquirido con el país.

➔ \$154.700 millones por daños a bienes privados y \$60.700 millones por daños a bienes públicos se espera que paguen las compañías de seguros en los próximos meses

Las cifras siguen siendo sumamente significativas. Según el último reporte hecho por Fasecolda, se han afectado 5.158 riesgos, entre los que se encuentran bienes privados, estatales, vehículos de carga y particulares. Los datos reflejan la magnitud real de la situación: cerca de \$154.700 millones por daños a bienes privados y \$60.700 millones por daños a bienes

públicos, los cuales se espera sean pagados durante los próximos meses por las compañías de seguros que tienen estos riesgos a su cargo.

En relación con la infraestructura pública y privada, los bienes afectados dan muestra de la dimensión de la problemática en las ciudades de Bogotá, Medellín, Cali y el resto del país, el reporte del 15 de julio presenta el número total de riesgos afectados y el monto de los valores efectivamente pagados por las aseguradoras, así como el valor de las reservas estimadas para afrontar las futuras y más que seguras reclamaciones, tanto de las pólizas de daños como las concernientes a las coberturas de lucro cesante.

Llama la atención, como en efecto se evidenció, la situación particular de la ciudad de Cali, que concentra el 28% del total de los riesgos afectados (2.197), el 33% de los valores pagados a la fecha y el 50% del total de los valores reservados por las compañías de seguros.

## La estrategia del gremio frente a las afectaciones

Este monitoreo de cifras, así como la actualización de los puntos, ciudades, riesgos, etc., contenidos en los

mapas ya existentes de AMIT y HMAACP del Sistema de Información Geográfico (SIG), y el apoyo al gremio en términos de comunicaciones, son parte de una serie de iniciativas que ha desplegado Fasecolda para coadyuvar a las compañías de seguros en la atención de las coberturas que se han visto afectadas.

En relación con la integración de los nuevos puntos de interés contenidos en los mapas del SIG, para las coberturas de AMIT y HMAACP, el Sistema cuenta hoy en día con cerca de 10.270 nuevos puntos de interés relacionados con los 1076 municipios, entre los que se destacan: estaciones de policía, cortes y tribunales, CAI, embajadas y consulados, oficinas de Gobierno, centros comerciales, entidades bancarias, aeropuertos, universidades, peajes, estaciones de gasolina, así como distintos corredores y sitios de concentración de las protestas.

De hecho, la importancia del contar con estos datos ha propiciado la recolección de la información georreferenciada de los siniestros reportados por las compañías a la fecha, lo cual permitirá la construcción del primer mapa de siniestros de terrorismo, AMIT y HMAACP, que se espera esté a disposición de las compañías de seguros en el próximo mes. 

---

### Fuentes:

Transmilenio S.A.

Federación Nacional de Comerciantes (Fenalco)

Fasecolda, Cámara Técnica de Propiedad e Ingeniería

Ministerio de Defensa



# 5° CONGRESO INTERNACIONAL DE DERECHO DE SEGUROS

LOS DESAFÍOS DE  
UNA NUEVA REALIDAD

AGENDESE YA: Noviembre **23** y **24**

## TEMAS DE DISCUSIÓN:

**Retos y oportunidades regulatorias** para el sector asegurador

La industria aseguradora en **tiempos de pandemia:** perspectiva nacional e internacional

Implementación del **seguro decenal:** desafíos y oportunidades

**Perjuicios extrapatrimoniales** y su desarrollo jurisprudencial

La industria aseguradora, un aliado estratégico en el **control fiscal**

**Innovación tecnológica,** una oportunidad para la industria de Seguros

Más información:

centrode**eventos**fasecolda.com

**NO SE QUEDE POR FUERA.  
RESERVE AHORA.**

Estos escenarios **son el espacio perfecto** para que **la imagen de su compañía** y sus servicios **se destaquen**, tengan una mayor visibilidad y alcance en el público a través de diversas opciones de participación.

**VINCULACIÓN COMERCIAL  
E INSCRIPCIONES**

**ANA FELISA PÉREZ**

☎ 3115289387

✉ fperez@fasecolda.com